
N i e d e r s c h r i f t 
 

über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 19.03.2015 

in der Außenstelle Elly-Heuss-Knapp-Schule,  
Riemenschneiderstraße 1, Neumünster 

 

Beginn: 18.04 Uhr Ende: 19.59 Uhr 

Anwesend: 
 
 Ausschussvorsitzender 
Ratsherr Bernd Delfs  
 
 Ratsfrau / Ratsherr 
Frau Britta Einfeldt  
Herr Thorsten Klimm  
Frau Sandra Weiß  
Frau Barbara Woop  
Frau Yvonne Zielke-Rieckmann ab TOP 4 
  
 Bürgerschaftsmitglieder 
Frau Wiebke Diehlmann  
Herr Gerrit Köhler  
Herr Stefan Preuhs  
Frau Vanja Voigt  
  
 Außerdem anwesend 
Herr Jan Stargardt Schulrat 
Frau Dorothea Jahner Mitglied Seniorenbeirat 
Herr Eggert Rohwer Kreissportverband Neumünster e. V. 
Herr Manfred Utech Kreissportverband Neumünster e. V. 
Herr Reinhard Ruge Ratsherr 
Herr Frank Feigel Stellv. Schulleiter Elly-Heuss-Knapp-Schule 
  
Einwohner und Pressevertreter bis zu 15 

 
 Von der Verwaltung 
Herr Günter Humpe-Waßmuth Erster Stadtrat/Sachgebietsleiter III  
Frau Gabriele Bartelheimer        ab TOP 8.1 Fachdienstleiterin Fachdienst 40 
Herr Georg Müller Personalrat 
Frau Sybille Groth Fachdienst 20 
Herr Andreas Dreibrodt Fachdienst 40 - Stadtbücherei - 
Herr Volker Otzen                       bis TOP 9 Fachdienst 03 
Herr Claus-Peter Hillebrand         Fachdienst 60 
Frau Allmut Schnarcke Fachdienst 40 - Bildungsplanung - 
Herr Sönke Winter Fachdienst 40 – Protokollführer - 

 Entschuldigt: 
Frau Rita Stein Bürgerschaftsmitglied 
Frau Ute Freund Kreisschulsportbeauftragte 
Herr Sönke Capell Kreissportverband Neumünster e. V. 

 



2 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-
den Tagesordnungspunkte 

   3. Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung vom 19.03.2015 

   4. Genehmigung der Niederschriften über die öffentliche Sitzung vom 
05.02.2015 und der gemeinsamen öffentlichen Sitzung des Jugendhilfe- 
sowie Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 03.02.2015 

   5. Information über die am 05.02.2015 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 
gefassten Beschlüsse 

   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

   7. Einwohnerfragestunde 

   8. Anträge und Anfragen 

   8.1. Kooperationsvereinbarung zwischen Gemeinschaftsschulen ohne Oberstu-
fe und Regionalen Bildungszentren gemäß § 43 (6) SchulG   
Vorlage: 0161/2013/An  

   8.2. Kleine Anfrage der CDU-Rathausfraktion  
betr.: Vorläufige nicht verbindliche Anmeldezahlen an den weiterführen-
den Schulen der Stadt Neumünster für das Schuljahr 2015/2016 
Vorlage: 0170/2013/An 

   8.3. Dringlichkeitsantrag der SPD-Fraktion betr. Kooperation zwischen dem 
RBZ Walther-Lehmkuhl-Schule und dem Technischen College in Guangz-
hou, China 
- liegt bereits vor - 

   9. Fortschreibung des "ISEK Neumünster 2020", Evaluierungsergebnisse 
2015 
(1. Stadtentwicklungsbericht) 
Vorlage: 0420/2013/DS 

   10. Neubau der Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld 
Vorlage: 0413/2013/DS 

   11. Mitteilungen 

   11.1. Kennzahlen zur Entwicklung der Stadtbücherei 2010-2014 
Vorlage: 0208/2013/MV 

   11.2. Sportentwicklungsplanung in Neumünster 
hier: Sachstandsbericht 
Vorlage: 0205/2013/MV 

   11.3. Baulicher Zustand der Hans-Böckler-Schule 
- mündlicher Sachstandsbericht - 

   11.4. Baulicher Zustand der  Gemeinschaftsschule Faldera 
- mündlicher Sachstandsbericht - 

   11.5. Offene Ganztagsschule an der Wilhelm-Tanck-Schule 
- mündlicher Sachstandsbericht - 

   11.6. Breitbandanbindung der Schulen/des Volkshauses in Tungendorf 
- mündlicher Sachstandsbericht - 

   12. Verschiedenes 

 
 
 
 



3 
 

Öffentlicher Teil 

 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18.04 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Es wird eine Schweigeminute in Gedenken an den verstorbenen Stadtpräsidenten Fried-
rich-Wilhelm Strohdiek eingelegt. 
 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu be-

ratenden Tagesordnungspunkte 
 
Es wird beschlossen, den Tagesordnungspunkt 13. – Genehmigung der Niederschrift über 
die am 05.02.2015 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungspunkte - 
unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten. 
 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung vom 19.03.2015 

 
Der Ausschussvorsitzende schlägt vor, die Tagesordnung wie folgt zu ergänzen: 
 
TOP 4  
Auch die Niederschrift der gemeinsamen öffentlichen Sitzung des Jugendhilfe- und des 
Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 03.02.2015 ist zu genehmigen. 
TOP 8.3 
Dringlichkeitsantrag der SPD-Fraktion betr. Kooperation zwischen dem RBZ Walther-
Lehmkuhl-Schule und dem Technischen College in Guangzhou, China 
TOP 11.6. 
Breitbandanbindung der Schulen/des Volkshauses in Tungendorf 
- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 
 4 . Genehmigung der Niederschriften über die öffentliche Sitzung vom 

05.02.2015 und der gemeinsamen öffentlichen Sitzung des Jugendhil-
fe- sowie Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 03.02.2015 

 
Die Niederschriften über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
vom 05.02.2015 und die gemeinsame öffentliche Sitzung des Jugendhilfe- sowie des 
Schul-, Kultur- und Sportausschusses vom 03.02.2015 werden einstimmig angenommen. 
 
 
 5 . Information über die am 05.02.2015 unter Ausschluss der Öffentlich-

keit gefassten Beschlüsse 
 
Es liegen keine unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Beschlüsse vor. 
 
 
 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
Der Vorsitzende teilt mit, dass Frau Allmut Schnarcke (Fachdienst Schule, Jugend, Kultur 
und Sport, 40) in den Ruhestand geht. Frau Schnarcke bedankt sich bei allen Anwesen-
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den für die gute und vertrauensvolle Zusammenarbeit und stellt nochmals die Bedeutung 
der Bildungsplanung für die Stadt Neumünster heraus. 
 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich im Namen aller Ausschussmitglieder für die ge-
leistete Arbeit. 
 
 
 7 . Einwohnerfragestunde 

 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 8 . Anträge und Anfragen 

 
 8.1 . Kooperationsvereinbarung zwischen Gemeinschaftsschulen ohne 

Oberstufe und Regionalen Bildungszentren gemäß § 43 (6) SchulG  - 
liegt bereits vor - 
Vorlage: 0161/2013/An 

 
Herr Delfs bringt den Antrag ein. 
 
„Die Ratsversammlung begrüßt und unterstützt die Planungen der 3 Neumünsteraner 
Regionalen Bildungszentren Kooperationsvereinbarungen mit Gemeinschaftsschulen ohne 
Oberstufen nach § 43 (6) SchulG abzuschließen. Dabei soll es sich vorrangig um Schulen 
aus Neumünster handeln. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss die möglichen 
Auswirkungen für die Schulen zur Beratung und Beschlussfassung vorzulegen. 
 
Der Oberbürgermeister wird gebeten anschließend das Einvernehmen gemäß § 43 (6) 
SchulG zu erteilen.“ 
 
Beschluss: 
Der Antrag wird mit 6 Ja-Stimmen bei 4 Nein-Stimmen angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 8.2 . Kleine Anfrage der CDU-Rathausfraktion  

betr.: Vorläufige nicht verbindliche Anmeldezahlen an den weiterfüh-
renden Schulen der Stadt Neumünster für das Schuljahr 2015/2016 
Vorlage: 0170/2013/An 

 
Die schriftliche Beantwortung der Kleinen Anfrage (Anmeldezahlen mit Stand vom glei-
chen Tage) wird den Ausschussmitgliedern ausgehändigt. 
 
Der Schulrat Herr Stargardt erläutert das laufende Anmeldeverfahren.  
 
Frau Bartelheimer weist auf eine Verschiebung der Anmeldezahlen zugunsten der Gym-
nasien hin und führt als einen möglichen Grund den Wegfall der Schulübergangsempfeh-
lung an. Abzuwarten sei, ob sich die Anzahl der Rückläufer von den Gymnasien in die 
Gemeinschaftsschulen nach Abschluss der Orientierungsstufe dadurch weiter erhöhe. Auf 
jeden Fall sei es vor diesem Hintergrund wichtig, entsprechende Kapazitäten im Gemein-
schaftsschulbereich vorzuhalten. 
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8.3 . Dringlichkeitsantrag der SPD-Fraktion betr. Kooperation zwischen 
dem RBZ Walther-Lehmkuhl-Schule und dem Technischen College in 
Guangzhou, China 
- liegt bereits vor - 

 
Herr Delfs bringt den Dringlichkeitsantrag ein. 
 
Da kein Einvernehmen über den Umfang des zu beschließenden Antrags herrscht, lässt 
der Ausschussvorsitzende zunächst über den ersten Teil des Antrags abstimmen: 
 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss nimmt mit Interesse den Wunsch des techni-
schen College in Guangzhou, China, für eine Kooperation mit dem RBZ Walther-
Lehmkuhl-Schule im Bereich der beruflichen Bildung zur Kenntnis. 
 
Der 1. Stadtrat der Stadt Neumünster wird in seiner Eigenschaft als Schuldezernent und 
Vorsitzender der Verwaltungsräte der RBZ´n gebeten, weitere Gespräche mit allen not-
wendigen Stellen zu führen und die erforderlichen Beschlussvorlagen zur Beratung vorzu-
legen.“ 
 
Dieser Antrag wird mit 9 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung angenommen. 
 
Im nächsten Schritt lässt der Ausschussvorsitzende über den zweiten Teil des Antrags 
abstimmen: 
 
„Dabei sollen folgende Aspekte besonders berücksichtigt werden: 
 
- Die Finanzierungen der erforderlichen Maßnahmen sollen weitestgehend über die 

Chinesischen Kooperationspartner erfolgen. 
- Beginnen soll die Kooperation mit der Ausbildung im technischen Bereich, z. B. Zer-

spaner mit unterschiedlichen Fachrichtungen, Metallbauer, Feinwerkmechaniker, In-
dustriemechaniker, Anlagenmechaniker und Kraftfahrzeugmechatroniker, möglichst 
so, dass erste Schülerinnen und Schüler ab 2017 zur Ausbildung nach Neumünster 
kommen. 

- Eine Ausweitung auf andere Ausbildungsberufe und somit die Einbeziehung weiterer 
RBZ ist mit zu verhandeln. 

- Die Beteiligung der IHK und ggf. der zuständigen Handwerkskammer ist sicher zu 
stellen und die für die Ausbildung erforderlichen Betriebe sind bei der Konzeptionie-
rung zu beteiligen mit dem Ziel ein Schleswig-Holsteinisch-Chinesisches Netzwerk zu 
erstellen. 

- Die Möglichkeit die chinesischen Auszubildenden sprachlich ebenfalls in Neumünster 
oder Umgebung auszubilden soll mit geprüft werden. 

- Weitere Fördermöglichkeiten sind zu prüfen.“ 
 
Dieser Antrag wird mit 5 Ja-Stimmen bei 3-Nein-Stimmen sowie 2 Enthaltungen ange-
nommen. 
 
Sodann lässt der Ausschussvorsitzende über den Gesamtantrag abstimmen: 
 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss nimmt mit Interesse den Wunsch des techni-
schen College in Guangzhou, China, für eine Kooperation mit dem RBZ Walther-
Lehmkuhl-Schule im Bereich der beruflichen Bildung zur Kenntnis. 
 
Der 1. Stadtrat der Stadt Neumünster wird in seiner Eigenschaft als Schuldezernent und 
Vorsitzender der Verwaltungsräte der RBZ´n gebeten, weitere Gespräche mit allen not-
wendigen Stellen zu führen und die erforderlichen Beschlussvorlagen zur Beratung vorzu-
legen. 
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Dabei sollen folgende Aspekte besonders berücksichtigt werden: 
 
- Die Finanzierungen der erforderlichen Maßnahmen sollen weitestgehend über die 

Chinesischen Kooperationspartner erfolgen. 
- Beginnen soll die Kooperation mit der Ausbildung im technischen Bereich, z. B. Zer-

spaner mit unterschiedlichen Fachrichtungen, Metallbauer, Feinwerkmechaniker, In-
dustriemechaniker, Anlagenmechaniker und Kraftfahrzeugmechatroniker, möglichst 
so, dass erste Schülerinnen und Schüler ab 2017 zur Ausbildung nach Neumünster 
kommen. 

- Eine Ausweitung auf andere Ausbildungsberufe und somit die Einbeziehung weiterer 
RBZ ist mit zu verhandeln. 

- Die Beteiligung der IHK und ggf. der zuständigen Handwerkskammer ist sicher zu 
stellen und die für die Ausbildung erforderlichen Betriebe sind bei der Konzeptionie-
rung zu beteiligen mit dem Ziel ein Schleswig-Holsteinisch-Chinesisches Netzwerk zu 
erstellen. 

- Die Möglichkeit die chinesischen Auszubildenden sprachlich ebenfalls in Neumünster 
oder Umgebung auszubilden soll mit geprüft werden. 

- Weitere Fördermöglichkeiten sind zu prüfen.“ 
 
Beschluss: 
Der Antrag wird mit 9 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung angenommen. 
 
 
 
 9 . Fortschreibung des "ISEK Neumünster 2020", Evaluierungsergebnisse 

2015 
(1. Stadtentwicklungsbericht) 
Vorlage: 0420/2013/DS 

 
1. Der Evaluierungsbericht zum „ISEK Neumünster 2020“ (1. Stadtentwicklungsbericht) 

wird als eine von mehreren Grundlagen für das ISEK-Fortschreibungsverfahren zur 
Kenntnis genommen. 
 

2. Sobald alle Ergebnisse der laufenden ISEK-Arbeitsphasen 1 und 2 vorliegen, ist an-
hand dieser über die Zielausrichtung der ISEK-Fortschreibung zu entscheiden. 

 
Der Ausschussvorsitzende stellt unter Hinweis auf die Beschlusslage in den anderen 
Fachausschüssen einen Vertagungsantrag. 
 
Beschluss: 
Der Antrag auf Vertagung wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 10 . Neubau der Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld 

Vorlage: 0413/2013/DS 
 
Nach reger Diskussion stellt die SPD-Fraktion folgenden Verfahrensantrag: 
 
„Die Vorlage 0413/2013/DS wird zurückgestellt, bis die vorliegende Planung gemäß Leis-
tungsphase 4 der HOAI den zuständigen Fachausschüssen in einer gemeinsamen Sitzung 
vorgelegt und von ihnen abschließend gebilligt wurde. 
 
Der Ausschussvorsitzende wird gebeten, gegenüber der Verwaltung zu definieren, welche 
Unterlagen für den Entscheidungsprozess zur Verfügung gestellt werden sollen.“ 
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Beschluss: 
Der Antrag auf Zurückstellung wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 11 . Mitteilungen 

 
 11.1 . Kennzahlen zur Entwicklung der Stadtbücherei 2010-2014 

Vorlage: 0208/2013/MV 
 
Herr Dreibrodt erläutert den vorliegenden Bericht. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 11.2 . Sportentwicklungsplanung in Neumünster 

hier: Sachstandsbericht 
Vorlage: 0205/2013/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
Im Rahmen dieses Tagesordnungspunktes kündigt Herr Manfred Utech sein Ausscheiden 
als Geschäftsführer des Kreissportverbandes zum 30.04.2015 an und bedankt sich bei 
den Ausschussmitgliedern für die konstruktive Zusammenarbeit. Die Nachfolge als Ge-
schäftsführer wird Herr Eggert Rohwer antreten, der sich den Mitgliedern des Ausschus-
ses kurz vorstellt. 
 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich bei Herrn Utech im Namen aller Ausschussmit-
glieder für das jahrzehntelange Engagement im Kreissportverband und für den Sport in 
Neumünster. 
 
 
 11.3 . Baulicher Zustand der Hans-Böckler-Schule 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Frau Bartelheimer berichtet, dass erste Mängel durch Ausschöpfung der schulischen Mit-
tel für die kleine Bauunterhaltung bereits beseitigt werden konnten. Derzeit werde eine 
Prioritätenliste erarbeitet, die erste größere Sanierungsmaßnahmen in den kommenden 
Sommerferien benennen soll. Ein weiteres Abstimmungsgespräch zwischen Schule und 
Verwaltung ist für den 22.04.2015 angesetzt. 
 
 
 11.4 . Baulicher Zustand der  Gemeinschaftsschule Faldera 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Die Überprüfung des baulichen Zustands der ehemaligen Grundschule Faldera hat erge-
ben, dass der Sanierungsbedarf der Klassenräume in den beiden Pavillons derart groß ist, 
dass eine Sanierung als nicht wirtschaftlich einzuschätzen ist.  Vor diesem Hintergrund 
werde laut Auskunft von Frau Bartelheimer zunächst der zukünftige Raumbedarf der Ge-
meinschaftsschule ermittelt, um danach Aussagen über die Notwendigkeit des Erhalts der 
stark sanierungsbedürftigen Räume treffen zu können. 
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 11.5 . Offene Ganztagsschule an der Wilhelm-Tanck-Schule 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Der Erste Stadtrat teilt mit, dass die Wilhelm-Tanck-Schule einen Antrag auf Weiterent-
wicklung zu einer Offenen Ganztagsschule gestellt hat. Ein entsprechender Beschluss sei 
auf der Sitzung der Schulkonferenz am 26.02.2015 gefasst worden. 
 
Die Verwaltung hat deshalb zwecks Wahrung der Fristen – aber jeweils unter Vorbehalt 
eines entsprechenden politischen Beschlusses – beim Ministerium für Schule und Berufs-
bildung des Landes Schleswig-Holstein einen Antrag auf Einrichtung einer Offenen Ganz-
tagsschule an der Wilhelm-Tanck-Schule in Neumünster zum Schuljahr 2015/2016 bean-
tragt und gleichzeitig Fördermittel aus dem Investitionsprogramm des Landes für Regio-
nalschulen, die nach dem Schulgesetz zu Gemeinschaftsschulen umgewandelt wurden 
und künftig einen Offenen Ganztagsbetrieb einrichten wollen, gesichert. Geplant werde 
derzeit der Bau einer Ausgabemensa im Raumbestand der Schule durch gleichzeitige Ver-
lagerung zweier Fachräume. 
 
Die Verwaltung beabsichtigt, entsprechende Beschlussvorlagen in die nächste Sitzungs-
reihe der politischen Gremien einzubringen. 
 
 
11.6 . Breitbandanbindung der Schulen/des Volkshauses in Tungendorf 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Der Erste Stadtrat verweist auf Punkt 3, letzter Satz, des Beschlusses der Ratsversamm-
lung vom 09.12.2014 (Vorlage: 0368/2013/DS) und teilt diesbezüglich mit, dass die 
Schulstandorte Pestalozzischule, Rudolf-Tonner-Schule und Vicelinschule sowie das 
Volkshaus Tungendorf im Rahmen der laufenden Erschließungsarbeiten im Stadtteil 
Tungendorf an das Glasfasernetz der SWN angebunden werden.     
 
 
 12 . Verschiedenes 

 
Der Erste Stadtrat informiert, dass die Betreute Grundschule der Hans-Böckler-Schule 
weiter nach alternativen Räumlichkeiten für die Kinderbetreuung sucht. Derzeit werde die 
Anmietung einer Immobilie im Baumschulenweg geprüft. 
 
Herr Köhler informiert über das Projekt „SchlAU Kiel“. Es biete ein qualifiziertes, ehren-
amtliches Angebot für Schulklassen oder Jugendgruppen, das über lesbische, schwule 
und bisexuelle Lebensformen aufklärt bzw. unterrichtet. Er regt an, dass Verantwortliche 
des Projekts die Arbeit im Rahmen einer der nächsten Ausschussvorsitzenden vorstellen 
könnten. Der Vorschlag findet die Zustimmung aller Ausschussmitglieder. 
 
 
 
 
 
 
gez. Bernd Delfs       gez. Sönke Winter 
Ausschussvorsitzender      Protokollführer 
 


